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Pacifique] . La déclaration de Bogor, issue de la conférence des
dirigeants, atteste le leadership et la vision du gouvernement
indonésien, et du président Suharto en particulier . En effet,
bien peu de pays en développement ont le courage et la
perspicacité d'envisager le libre-échange . Un plus petit nombre
encore se montrent par la suite assez résolus pour passer aux
actes et entreprendre ce long et difficile processus .

Le Canada en sait quelque chose, parce que nous avons conclu un
Accord de libre-échange avec les Etats-Unis . Peu après, nous
avons participé à l'ALENA, l'Accord de libre-échange nord-
américain, avec les États-Unis et le Mexique . Et nous allons
bientôt accueillir un quatrième partenaire, le Chili .

Le libre-échange est la voie de l'avenir, et nous félicitons
l'Indonésie des mesures courageuses de déréglementation et de
libéralisation économique qu'elle a déjà prises et qui ont été
annoncées en mai . Nous savons à quel point l'implantation de ces
mesures peut être ardue, mais nous connaissons aussi les
bénéfices qui peuvent en résulter .

En novembre dernier, avant le début du programme officiel de
l'APEC, le premier ministre Chrétien et moi-même avons rencontré,
lors d'un petit-déjeuner, six ministres de votre gouvernement, à
savoir MM. Habibie, Sudjana, Taher, Ariwibowo, Sanyoto et
Wardiman, ainsi que près de 200 gens d'affaires indonésiens et
canadiens .

Après le petit-déjeuner, nous avons assisté à la signature de
marchés commerciaux et financiers d'une valeur de près de un
milliard de dollars entre le Canada et l'Indonésie . C'est à ce
moment-là que le premier ministre et moi avons décidé de revenir
dans votre pays, et le plus tôt possible . Comme vous pouvez le
constater, je suis revenu au bout de huit mois seulement .

L'Indonésie figure maintenant assez régulièrement à mon agenda

En décembre dernier, j'ai rencontré le ministre de la Recherche
et de la Technologie, le docteur Habibie, et le ministre des
communications, M . Haryanto, lors de leur passage au Canada .

En mai, j'ai rencontré votre ministre des Affaires étrangères,
M. Alatas, à une conférence dont le Canada était l'hôte à
Vancouver pour des consultations avec tous les ministres des
Affaires étrangères de l'ASEAN [Association des nations de l'Asie
du Sud-Est], en prévision du sommet du G-7 qui a eu lieu à
Halifax .

En mai, également, j'ai rencontré votre ministre de
l'Investissement, M . Sanyoto, à Vancouver, alors qu'il dirigeait
une mission d'investissement constituée de 50 représentants du


